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N i e d e r s c h r i f t 
 

über die 20. Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft, Finanzen und 
Personalangelegenheiten 

Sitzungstermin: Mittwoch, 12.05.2010 

Sitzungsbeginn: 16:30 Uhr 

Sitzungsende:  17:15 Uhr 

Ort, Raum: Landkreis Wolfenbüttel, Bahnhofstr. 11,                  
38300 Wolfenbüttel, großer Sitzungssaal  

Teilnehmerinnen/Teilnehmer 

 
 
Vorsitz  
Kaatz, Detlef   
 
Ordentliche Mitglieder  
Bötel, Bernhard   
Brandes, Katrin   
Hensel, Falk   
Jahn, Ernst-Henning   
Koch, Harald   
Koch, Manfred   
Müller, Jan-Christian   
Polzin, Bruno   
Rautmann, Dirk   
Schäfer, Uwe   
 
 
Von der Verwaltung  
Schäffer, Heike Dezernentin  
Vogt, Kornelia Pressesprecherin  
Hasselmann, Dirk Protokollführer  
 

 
 
 
______________________________________________________________________ 
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Tagesordnung: 

Öffentliche Sitzung: 
 

1. Eröffnung der Sitzung 

2. Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit 

3. Genehmigung der Niederschrift über die 19. Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft, 
Finanzen und Personalangelegenheiten am 20.01.2010 

4. Anfragen 

4.1. Einwohnerfragestunde (§§ 18, 25 GO) 

4.2. Anfragen von Kreistagsmitgliedern (§§ 15 Abs. 2, 25 GO) 

5. Überplanmäßige Ausgaben vom 05.01.2010 - 12.01.2010 
Vorlage: XVI-0700/2010 

6. Beteiligung des Landkreises Wolfenbüttel an den sonstigen Kosten der Schulen der 
Stadt Wolfenbüttel in den Sekundarbereichen nach § 118 NSchG; 
hier: Abrechnung für das Haushaltsjahr 2008 
Vorlage: XVI-0689/2010 

7. Statusbericht zur Haushaltsumsetzung Stand 31.03.2010 durch den Regiebetrieb 
Gebäudewirtschaft des Landkreises Wolfenbüttel 
Vorlage: XVI-0724/2010 

8. Statistik 2009 über die Vergabe von Aufträgen - Regiebetrieb 23 - 
Vorlage: XVI-0712/2010 

9. Auflösung des optimierten Regiebetriebes 23 Gebäudewirtschaft und Eingliederung in 
den Kernhaushalt des Landkreises Wolfenbüttel zum 01. Januar 2011 
Vorlage: XVI-0717/2010 

10. Aufhebung eines Sperrvermerkes und anderweitige Verwendung freier Mittel im 
Rahmen des Konjunkturprogramms II 
Vorlage: XVI-0730/2010 

11. Mitgliedschaft im Aufsichtsrat der Wolfenbütteler Baugesellschaft mbH 
Vorlage: XVI-0728/2010 

12. Unterrichtung durch den Landrat über wichtige Angelegenheiten (§ 57 Abs. 4 NLO) 

 
 
______________________________________________________________________ 
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Öffentliche Sitzung 
 
TOP 1 Eröffnung der Sitzung 
 
Vorsitzender Kaatz eröffnet um 16:30 Uhr die 20. Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft, Finanzen 
und Personalangelegenheiten und begrüßt die Anwesenden. 
 
 
TOP 2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit 
 
Vorsitzender Kaatz stellt die ordnungsgemäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit des Gremiums 
fest. 
 
 
TOP 3 Genehmigung der Niederschrift über die 19. Sitzung des 

Ausschusses für Wirtschaft, Finanzen und Personalangelegenheiten 
am 20.01.2010 

 
Ohne Aussprache ergeht folgender 
 
Beschluss: 

Die Niederschrift der 19. Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft, Finanzen und 
Personalangelegenheiten vom 20.01.2009 wird einstimmig bei einer Enthaltung genehmigt. 

 
 
TOP 4 Anfragen 
 
TOP 4.1 Einwohnerfragestunde (§§ 18, 25 GO) 
 
Anfragen von Einwohnern liegen nicht vor. 
 
 
TOP 4.2 Anfragen von Kreistagsmitgliedern (§§ 15 Abs. 2, 25 GO) 
 
KAbg. H. Koch fragt an, wie der aktuelle Stand in Sachen Breitbandversorgung sei. 
 
Anmerkung der Verwaltung: Das Ausschreibungsverfahren für die Fördermittel des Landes 
Niedersachsen ist noch nicht abgeschlossen, sodass zum jetzigen Zeitpunkt keine genaueren 
Informationen vorliegen. 
 
KAbg. Schäfer bezieht sich auf die KMU Förderung der EU und bittet um Informationen zu folgenden 
Punkten: 
a) Abgerufene Mittel seit dem Jahr 2007 
b) Übersicht über den Stand der Antragsbearbeitung (Anzahl Antragseingänge, Bewilligungen) 
c) wurden nichtabgerufene Mittel aus dem Jahr 2009 übernommen? Wenn ja wie viele? 
 
Kreisverwaltungsoberrätin Schäffer sagt zu, die Informationen als Anlage dem Protokoll beizufügen. 
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TOP 5 Überplanmäßige Ausgaben vom 05.01.2010 - 12.01.2010 
Vorlage: XVI-0700/2010 

 
Vorsitzender Kaatz ruft Tagesordnungspunkt 5 auf. 
 
Ohne weitere Aussprache ergeht folgende 
 
Kenntnisnahme: 
 

Von den vom 05.01.2010 bis zum 12.01.2010 geleisteten überplanmäßigen Ausgaben, wie sie 
sich aus der Anlage zur Vorlage Nr. XVI-0700/2010 ergeben, wird Kenntnis genommen.  

 
 
TOP 6 Beteiligung des Landkreises Wolfenbüttel an den sonstigen Kosten 

der Schulen der Stadt Wolfenbüttel in den Sekundarbereichen nach § 
118 NSchG; 
hier: Abrechnung für das Haushaltsjahr 2008 
Vorlage: XVI-0689/2010 

 
Vorsitzender Kaatz erläutert die Sitzungsvorlage zu Tagesordnungspunkt 6 und bittet um 
Wortmeldung. 
 
Es ergeht folgender 
 
Beschlussvorschlag: 
 

Der Ausschuss für Wirtschaft, Finanzen und Personalangelegenheiten empfiehlt einstimmig 
dem Kreisausschuss, dem Kreistag zu empfehlen, folgenden Beschluss zu fassen: 
 
1. Der Landkreis Wolfenbüttel beteiligt sich an den zuwendungsfähigen Gesamtausgaben der 
Schulen der Stadt Wolfenbüttel in den Sekundarbereichen für das Haushaltsjahr 2008 
in Höhe von 5.159.088,12 € mit einem Zuweisungsbetrag in Höhe von 3.611.361,69 € (70 
v.H.). - Anlage 1 - 
Für Schülerinnen und Schüler aus dem Landkreisgebiet beteiligt sich der Landkreis 
Wolfenbüttel darüber hinaus mit einem Zuweisungsbetrag in Höhe von 356.889,12 € (100 
v.H.).  - Anlage 2 - 
Der Zuweisungsbetrag an die Stadt Wolfenbüttel beträgt damit insgesamt 3.968.250,81 €. 

 
 

2. Die zuwendungsfähigen Gesamtausgaben enthalten u.a. Ausgaben 
 

     a) für die Unterhaltung und Bewirtschaftung der Schulanlagen in Höhe von 2.974.160,55 € 
          und 
     b) für die Ausstattung der Schulen mit Einrichtungen, Lehr- und Lernmitteln, Büchereien,     
                Mediotheken, Sprachlabors und sonstigen Hilfsmitteln für den Unterricht einschl. der Kosten  
                 für Ersatz- und Ergänzungsbeschaffungen sowie die Unterhaltung in Höhe von  
                406.636,21 €.  - Anlage 4 - 
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TOP 7 Statusbericht zur Haushaltsumsetzung Stand 31.03.2010 durch den 

Regiebetrieb Gebäudewirtschaft des Landkreises Wolfenbüttel 
Vorlage: XVI-0724/2010 

 
Vorsitzender Kaatz ruft Tagesordnungspunkt 7 auf. 
 
Ohne weitere Wortmeldungen ergeht folgende 
 
Kenntnisnahme: 
 

Von dem Statusbericht zur Haushaltsumsetzung Stand 31.03.2010 durch den Regiebetrieb 
Gebäudewirtschaft des Landkreises Wolfenbüttel, wie er sich aus der Anlage zur Vorlage XVI-
0724/2010 ergibt, wird Kenntnis genommen. 

 
 
TOP 8 Statistik 2009 über die Vergabe von Aufträgen - Regiebetrieb 23 - 

Vorlage: XVI-0712/2010 
 
Vorsitzender Kaatz ruft Tagesordnungspunkt 7 auf und äußert den Wunsch, künftig in Form einer 
tabellarischen Zusammenstellung über die Entwicklung der Vergaben in den letzten fünf Jahren 
informiert werden zu wollen.  
 
Es ergeht folgende 
 
Kenntnisnahme: 
 

Von der Statistik 2009 über die Vergabe von Aufträgen – Regiebetrieb 23 – Gebäudewirtschaft 
wird Kenntnis genommen. 

 
 
 
TOP 9 Auflösung des optimierten Regiebetriebes 23 Gebäudewirtschaft und 

Eingliederung in den Kernhaushalt des Landkreises Wolfenbüttel 
zum 01. Januar 2011 
Vorlage: XVI-0717/2010 

 
Vorsitzender Kaatz ruft Tagesordnungspunkt 9 auf und bittet um Wortmeldungen. 
 
KAbg. Bötel fügt an, dass der Regiebetrieb erst vor Kurzem gegründet worden sei. Der Sprecher fragt 
nach, welche Kosten diese Ausgliederung verursacht habe. 
 
Kreisverwaltungsoberrätin Schäffer entgegnet, dass lediglich in geringem Umfang Personalkosten 
angefallen seien. Die Kosten im Ganzen seien jedoch so gering gewesen, dass diese nicht 
festzustellen seien. 
 
KAbg. Jahn erwidert, dass im Rahmen der erforderlichen Vermögensfeststellung zur Gründung des 
Regiebetriebes erhebliche Kosten angefallen sein müssten. 
 
Kreisverwaltungsoberrätin Schäffer gibt an, dass diese Vermögensfeststellung im Rahmen der 
Umstellung auf das Neue Kommunale Rechnungswesen auch im Falle einer Nichtausgliederung der 
Gebäudewirtschaft hätte erfolgen müssen. 
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KAbg. M. Koch fragt an, ob bereits ein Termin feststehe, wann der gerade neugegründete Betrieb 
WLW zurück in den Kernhaushalt geholt werde. 
 
Kreisverwaltungsoberrätin Schäffer erklärt, dass dieses Vorhaben derzeit nicht zur Beratung stünde. 
 
KAbg. Müller schlägt vor, sich generell Gedanken darüber zu machen, welche der 
Verwaltungsaufgaben in welcher Rechtsform am besten zu erledigen seien. 
 
Vorsitzender Kaatz nimmt diesen Vorschlag als Anregung auf und bittet zur Rückkehr zum 
eigentlichen Thema. 
 
Ohne weitere Aussprache ergeht folgender 
 
Beschlussvorschlag: 
 

Der Ausschuss für Wirtschaft, Finanzen und Personalangelegenheiten empfiehlt einstimmig dem 
Kreisausschuss, dem Kreistag zu empfehlen, folgenden Beschluss zu fassen: 

 
 

1. Der mit Beschluss des Kreistages vom 16.09.2002 zum 01.01.2003 aus dem Haushalt des 
Landkreises Wolfenbüttel ausgegliederte optimierte Regiebetrieb 23 Gebäudewirtschaft wird 
mit Wirkung des 01.01.2011 aufgelöst und wieder in den Kernhaushalt eingegliedert. 

 
2. Der Landrat wird beauftragt,  

 
• die für die Zusammenführung der Bilanzen des Landkreises Wolfenbüttel und des 

optimierten Regiebetriebes 23 Gebäudewirtschaft notwendigen Maßnahmen zu ergreifen, 
 
• die Einbindung des bisherigen optimierten Regiebetriebes 23 Gebäudewirtschaft in die 

Organisationsstruktur des Landkreises als Teilhaushalt vorzunehmen sowie 
 
• der Kommunalaufsichtsbehörde die Auflösung des optimierten Regiebetriebes 23 

Gebäudewirtschaft gem. § 65 NLO i. V. m. § 116 Abs. 1 Nr. 4 NGO anzuzeigen. 
 
 
TOP 10 Aufhebung eines Sperrvermerkes und anderweitige Verwendung 

freier Mittel im Rahmen des Konjunkturprogramms II 
Vorlage: XVI-0730/2010 

 
Vorsitzender Kaatz ruft Tagesordnungspunkt 10 auf und bittet um Wortmeldungen zur Drucksache. 
 
KAbg. Jahn ist der Ansicht, dass zu Zeiten knapper Kassen darüber nachgedacht werden müsse, ob 
das derzeitige Inventar der Sitzungsräume, zumindest was die Tische, Stühle und den Bodenbelag 
angehe, nicht ausreichend sei. Der Sprecher sehe noch keine größeren Verschleißerscheinungen an 
dem genannten Mobiliar. Auch die Ausstattung der Sitzungsräume  mit Steck- und Netzwerkdosen für 
den Gebrauch von Notebooks sei nicht nachvollziehbar, da nicht einmal ansatzweise geklärt worden 
sei, inwiefern und mit welchen technischen Mitteln eine digitale Gremienarbeit überhaupt stattfinden 
solle. 
Auch eine Öffnung des Sitzungssaales für die Nutzung durch Externe sei nicht nachvollziehbar.  
Die Renovierung der Fenster sowie der Fassade halte der Sprecher hingegen für sinnvoll. Allgemein 
bestehe jedoch noch erheblicher Informationsbedarf zu den genannten Renovierungsvorhaben. Es 
müsse festgestellt und sich dann darauf beschränkt werden, welche Maßnahmen wirklich notwendig 
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und erforderlich seien. 
 

 
Vorsitzender Kaatz fragt an, inwiefern die Meinung von KAbg. Jahn von den anderen Fraktionen 
geteilt werden. 

 
KAbg. Müller fügt an, dass die Fraktion Bündnis 90 Die Grünen geteilter Meinung sei. 
 
KAbg. Polzin stellt in Frage, ob es der Politik die genannten Renovierungsvorschläge tatsächlich in 
dem genannten Umfeld auch Wert seien.  
 
KAbg. Schäfer bittet um Rückstellung zur weiteren Beratung in den Fraktionen. 
 
KAbg. M. Koch stellt fest, dass noch erheblicher Informationsbedarf bezüglich der Renovierung der 
Sitzungszimmer bestehe. Die Renovierung der Fenster sowie der Fassade hingegen sei weitgehend 
unstrittig. Aus diesem Grund könne der Beschlussvorschlag dahingehend geändert werden, dass 
man den Sperrvermerk lediglich für die unstrittigen Punkte aufhebe. 
 
Vorsitzender Kaatz stimmt dem zu und schlägt vor, den Beschlussvorschlag in geänderter Form zu 
empfehlen.  
 
Dementsprechend ergeht folgender 
 
Beschlussvorschlag: 
 

Der Ausschuss für Wirtschaft, Finanzen und Personalangelegenheiten empfiehlt einstimmig 
dem Kreisausschuss, dem Kreistag zu empfehlen, folgenden Beschluss zu fassen: 

 
1.Die mit Beschluss des Kreistages vom 18.05.2009 ausgesprochenen Sperrvermerke im  
   Wirtschaftsplan 2009 des Regiebetriebes Gebäudewirtschaft (1. Nachtrag) bei den  
   Investitionsvorhaben „Hauptgebäude Sitzungssaal“ in Höhe von 250.000 € und „Hauptgebäude  
   Eingang“ in Höhe von 100.000 € werden teilweise aufgehoben. 

 
2. Die Mittel werden im Rahmen des Konjunkturpaketes II – Sonstige Infrastruktur – folgender  
   Verwendung zugeführt:  

 
• Fenster- und Fassadensanierung Westseite Neubau Bahnhofstraße 11 (95.000 €) 
• Fenstersanierung Hauptgebäude Altbau (124.100 €). 

 
 
TOP 11 Mitgliedschaft im Aufsichtsrat der Wolfenbütteler Baugesellschaft 

mbH 
Vorlage: XVI-0728/2010 

 
Vorsitzender Kaatz ruft TOP 11 auf und bittet um Personalvorschläge zur Wahl eines Mitgliedes in 
den Aufsichtsrat der Wolfenbütteler Baugesellschaft mbH. 
 
KAbg. Bötel schlägt den KAbg. Ralf Mühlenkamp vor. 
 
Weitere Vorschläge werden nicht unterbreitet. 
 
Es ergeht folgender 
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Beschlussvorschlag: 
 

Der Ausschuss für Wirtschaft, Finanzen und Personalangelegenheiten empfiehlt einstimmig 
dem Kreisausschuss folgenden Beschluss zu fassen: 

 

Der KAbg. Ralf Mühlenkamp wird zur Wahl als Mitglied im Aufsichtsrat der Wolfenbütteler 
Baugesellschaft mbH vorgeschlagen. 

 
 
TOP 12 Unterrichtung durch den Landrat über wichtige Angelegenheiten (§ 

57 Abs. 4 NLO) 
 
Vorsitzender Kaatz ruft Tagesordnungspunkt 12 auf und erteilt Kreisverwaltungsoberrätin Schäffer 
das Wort. 
 
Kreisverwaltungsoberrätin Schäffer unterrichtet die Mitglieder des Ausschusses für Wirtschaft, 
Finanzen und Personalangelegenheiten über eine geplante Satzungsänderung der 
Braunschweigischen Landschaft e.V. Zukünftig solle es auch weiteren Gebietskörperschaften sowie 
Vereinen und Verbänden ermöglicht werden, in dem Verein aufgenommen zu werden. Die Beiträge 
für die neu aufzunehmen Mitglieder sollen neu festgesetzt werden. Die bisherigen Mitglieder blieben 
hiervon jedoch unberührt. Des Weiteren solle den Arbeitsgruppensprechern mehr Einfluss eingeräumt 
werden, indem diese auch als Vertreter des Beirates fungieren sollen. 
Die Sprecherin berichtet über ein vorliegendes Angebot der Kreishandwerkerschaft zur Übernahme 
der Gesellschafteranteile des Landkreises Wolfenbüttel an der ASSg GmbH. Eine entsprechende 
Vorlage werde für den kommenden Kreisausschuss vorbereitet. 
 
Vorsitzender Kaatz schließt um 17:15 Uhr die 20. Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft, Finanzen 
und Personalangelegenheiten. 
 
 
 
 
 
 
gez. Kaatz 
 
Vorsitzender           Dezernentin 
 
    
 

Protokollführer 
 
 
 
 


